

2

1853 y 2003, años memorables

Este año se cumplen 150 años del inicio de la Enseñanza Veterinaria en México y América, motivo por el cual la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia –fundada en 1853– ha organizado diversas actividades que incluyen congresos, simposios, reuniones, jornadas académicas, conferencias, en fin, una serie de actividades de corte nacional e internacional que harán del 2003 un año verdaderamente memorable.

Podría decirse que el de este año es el festejo mayor, pues de hecho las actividades para conmemorar el 150 aniversario se iniciaron en agosto del 2000, con la creación del Comité Nacional para los Festejos de los 150 Años de Educación Veterinaria en México y en América, integrado por los directores de las escuelas y facultades de medicina veterinaria y zootecnia del país, así como por los presidentes de los colegios estatales de MVZ. El Comité tiene un Consejo Directivo, presidido por el director de la FMVZ de la UNAM, a quien acompañan como vocales los presidentes de la Academia Veterinaria Mexicana (AVM), la Federación de Colegios y Asociaciones de Médicos Veterinarios Zootecnistas de México (FedMVZ), la Sociedad Mexicana de Historia de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (SMHMVZ), la Sociedad de Egresados de Médicos Veterinarios Zootecnistas, el Consejo Nacional de Educación en Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet), la Asociación Mexicana de Escuelas y Facultades de Medicina Veterinaria y Zootecnia, así como el director de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Veracruzana.

A la creación de dicho comité siguieron muchas otras actividades. En julio de 2001, por ejemplo, la FMVZ realizó un Homenaje a sus Profesores Eméritos. Y es que, al honrar a estos distinguidos docentes la facultad revive su historia, se enorgullece de su presente y se proyecta hacia el futuro –se dijo en aquella ceremonia–.

También en el 2001, pero en el mes de septiembre, se dio a conocer en Oslo, Noruega, que México será sede del XXXIV Congreso Internacional de Historia de la Medicina Veterinaria, en reconocimiento al 150 aniversario. Dicha actividad tendrá verificativo del 24 al 27 de septiembre del año en curso en el auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ de la UNAM.

DIRECTORIO



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA NACIONAL DE MÉXICO

Dr. Juan Ramón de la Fuente

Lic. Enrique del Val Blanco Secretario General

Mtro. Daniel Barrera Pérez Secretario Administrativo

Dr. Jaime Martuscelli Quintana Secretario de Servicios a la Comunidad Universitaria

> Dra, Arcelia Quintana Adriano Abogada General

Dr. José Narro Robles Coordinador General de la Reforma Universitaria



M en C Jorge Cárdenas Lara

MVZ Verónica Fernández Saavedra

Lic. Elisa Sañudo Villarreal Secretaria Administrativa

Virginia Galván de González Responsable de Infovet Información y Redacción

MVZ Enrique Basurto Argueta

Lic. Edgar Emmanuel Herrera López
Formación

José Ernesto Ayala G.
Asistente

Secretaría de Comunicación Impresión

hivet es una publicación quincenal de la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 1, planta alta, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56 22 58 83 y 84. Fax: 56 16 71 10

•

En agosto del 2002 se realizaron homenajes a dos profesoras que han dedicado gran parte de su vida a la docencia y que hoy forman parte de la historia de nuestra facultad: Irene Joyce Blank y Graciela Gallegos Gómez. Tres meses después se realizó otro homenaje más, pero en esta ocasión para la profesora Rosa Emilia Emma Lavielle, quien con 37 años de docencia en la facultad, también forma parte de su historia.

Otro evento efectuado en el 2002 fue la Segunda Jornada Nacional de Historia de la Medicina Veterinaria y Zootecnia, en la cual participaron profesores e investigadores de diversas escuelas y facultades de la Universidad Nacional Autónoma de México, y de otras universidades del país, quienes efectuaron un balance de los 149 años de educación veterinaria en México y en América.

A finales del 2002 (octubre) se dio a conocer otra agradable noticia: en reconocimiento al 150 aniversario, la FMVZ llevará el liderazgo en la organización de la XXXIX Reunión Nacional de Investigación Pecuaria, la cual reúne a investigadores, profesores, estudiantes, productores, empresarios y autoridades de la nación que tienen que ver con las actividades pecuarias. Dicha reunión se realizará del 27 al 31 de octubre del año en curso en la facultad.

Respecto de las actividades para este 2003, en las páginas centrales de este boletín presentamos la reseña de la primera de ellas –la Apertura del Festejo– efectuada el martes 14 de enero en el auditorio Pablo Zierold ante la presencia de académicos, investigadores, autoridades gubernamentales, representantes de asociaciones y colegios, productores, en fin, de profesionales de las diferentes áreas y ramas de la medicina veterinaria y zootecnia. En dicho evento se dio a conocer el calendario de festejos y actividades académicas que se realizarán durante este año para conmemorar el aniversario.

A través de este espacio invitamos al gremio de médicos veterinarios del país a sumarse a este importante festejo, a asumir con entusiasmo la responsabilidad de fungir como anfitriones de una celebración que traspasa las fronteras de México y para la cual han sido organizadas una gran cantidad de actividades que, como mencionamos al principio de este escrito, seguramente harán del 2003 un año digno de recordarse.

Y tú ¿ya adoptaste un árbol?

Jornada Ecológica en la FMVZ

odavía faltaban algunos minutos para las nueve de la mañana cuando los primeros alumnos y académicos llegaron al jardín ubicado entre los edificios uno y dos de la FMVZ. El doctor Jorge Cárdenas Lara, secretario general de la facultad, se encontraba desde temprana hora en ese lugar verificando que el material, las herramientas y el equipo para llevar a cabo la Jornada Ecológica "Adopta un Árbol", estuvieran completos y listos.

Conforme iban llegando—la jornada se realizó entre las nueves de la mañana y las dos de la tarde— estudiantes, académicos y autoridades escogían su árbol, recibían su pala y su pico, y comenzaban a trabajar, siempre bajo la asesoría de personal de la Coordinación de Áreas Verdes y Forestación de la Dirección General de Obras (DGO) de la UNAM.

Cuarenta minutos después de las nueve, es decir, apenas iniciada la jornada, se habían plantado ya 36 árboles, en su mayoría cedros que fueron donados por el Vivero de Coyoacán a nuestra Institución.

También sembraremos fresnos, jacarandas y encinos, todos donados por el Vivero de Coyoacán y todos seleccionados con base en las características del suelo de nuestra facultad, comentó el doctor Santiago Aja Guardiola, del Departamento de Plastinación, mientras hacía la cepa donde colocaría el árbol que adoptó.

Integrante del comité organizador de la jornada, Santiago Aja mencionó que ésta fue organizada por la Dirección de la FMVZ, a través de la Secretaría General, con el objetivo de repoblar la flora de diversas áreas verdes, pues parte de ella tiene ya casi 30 años: "sobre todo trataremos de suplir los eucaliptos, pues son viejos, demasiado altos y con pocas raíces, lo que los hace muy peligrosos".



Durante la jornada ecológica convivieron autoridades, académicos, alumnos y trabajadores

Pasadas las 10 de la mañana, los picos y palas proporcionados por la DGO resultaron insuficientes para la cantidad de estudiantes y académicos que participaban en la jornada: "quienes ya hayan terminado de plantar su árbol, por favor entreguen las palas y los picos a quienes todavía no han comenzado, porque ya se nos agotaron", decía el doctor Jorge Cárdenas Lara a los participantes, mientras caminaba de un lado a otro.

Coordinador de la jornada, el doctor Cárdenas Lara prácticamente no paró durante las horas de actividad; sin embargo, en un receso explicó a Infovet que la idea de realizar la jornada surgió ante la necesidad de sustituir los eucaliptos que existen en la facultad, pues "son árboles muy viejos y algunos se han derrumbado, rompiendo vidrieras en algunos edificios".

El doctor Cárdenas Lara comentó que la Universidad Nacional Autónoma de México cuenta con un programa permanente de reforestación, por lo que se hicieron las gestiones necesarias para recibir apoyo, asesoría y orientación de parte de los responsables del programa, así como para conseguir los árboles en el Vivero de Coyoacán.

De esta manera, agregó, hoy llevamos a cabo la primera etapa de un programa que contempla reforestar todo el entorno de la facultad: "en esta primera fase se trabajará en los jardines que se ubican en la parte de atrás de los edificios uno, dos y tres, así como a un lado de la bi-

blioteca, pues son las áreas en donde más árboles se requieren".

Tras señalar que por cada árbol que se tale se sembrarán dos o tres, destacó la necesidad de impulsar una cultura ecológica en nuestra comunidad: "además de árboles necesitamos sembrar cultura, y ésta es una forma de hacerlo".

Finalmente, mencionó que el objetivo es sustituir todos los eucaliptos de la facultad por otros árboles, lo cual se hará paulatinamente: "pretendemos que el programa de reforestación en la FMVZ sea permanente".

Otro que no paró durante la Jornada Ecológica fue el ingeniero Alfredo Martínez, coordinador de Áreas Verdes y Forestación de la DGO, quien de un lado a otro verificaba que profesores y alumnos plantaran los árboles adecuadamente.

Este tipo de jornadas son ejemplo a seguir, comentó el ingeniero Martínez, pues si bien la DGO tiene la obligación de cuidar y conservar las áreas verdes de la Universidad Nacional, es mucho más satisfactorio que sea la comunidad de la propia facultad la que organice y participe en actividades para preservar la ecología.

Ataviado con ropa especial para efectuar labores de forestación, el ingeniero comentó que la Máxima Casa de Estudios se caracteriza porque en sus diferentes campus tiene árboles en todas las etapas de desarrollo.

Con gorra, guantes y pico en manos, el ingeniero mencionó que el personal de la dependencia a su cargo efectuó un estudio previo para saber qué árboles se debían plantar en la facultad: hoy participamos con gusto en la Jornada Ecológica, orientando a la comunidad respecto de cómo hacer las cepas, qué tipo de materiales deben ubicarse dentro de éstas, cómo hacer la plantación, etcétera.

A los árboles hay que platicarles

Dicen que a los árboles hay que platicarles para que crezcanmás bonitos, decía una alumna a sus compañeros mientras colocaba en la cepa el árbol seleccionado. Justo a ese grupo de alumnos se acercó la reportera de Infovet para preguntarles qué los había motivado a participar en la Jornada Ecológica y, estas fueron algunas de sus respuestas: "como dice en el folleto que nos repartió la Dirección General de Obras, las condiciones actuales del ambiente urbano requieren de acciones concientes y decididas de la comunidad; nosotros formamos parte de la comunidad de la FMVZ, así que es nuestro deber participar en las acciones para preservar la ecología"

Otro alumno subrayó, mostrando el folleto distribuido por la DGO: "aquí dice también que la introducción, establecimiento y conservación de especies ade-

cuadas a nuestro entorno es una de las actividades con más impacto en el mejoramiento de nuestro ambiente. Este es nuestro entorno, nuestra escuela, así que debemos cooperar para cuidarla en todos los aspectos".

Otro alumno más comentó: "la jornada ha sido muy provechosa, pues aprendimos que plantar un árbol tiene su ciencia. Por ejemplo, aprendimos que la cepa debe tener una profundidad y un diámetro de 30 a 40 centímetros, y que a ésta se debe incorporar composta u otro material rico en materia orgánica, y que a la hora de plantar el árbol es muy importante considerar que cada uno debe tener el espacio suficiente para su copa y raíz".

Así las cosas, en diciembre pasado académicos y alumnos plantaron cerca de 70 árboles, comprometiéndose a la vez a regarlos y cuidarlos para su sano crecimiento.



En la primera fase de la jornada se plantaron cerca de 70 árboles

Infovet, Enero 20 de 2003 5

Apertura del Festejo por el 150 Aniversario de la Educación Veterinaria en México y América

- El acto se realizó en el auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ y se transmitió de manera simultánea en el auditorio Aline S. de Aluja.
- Directores de escuelas y facultades de MVZ de diversas partes del país, autoridades gubernamentales, representantes de asociaciones y colegios, académicos e investigadores, entre los asistentes.
- Durante el evento, el director de la FMVZ anunció la creación de un Centro de Alta Tecnología para la Educación Veterinaria



En el auditorio Pablo Zierold

na vez más el auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ se visitó de gala, y de qué forma, pues en ese escenario se llevó a cabo la Apertura del Festejo por el 150 Aniversario de la Educación Veterinaria en México y América.

Muchas fueron las personas que acudieron a presenciar la apertura, tantas, que fue necesario realizar una transmisión simultánea en el auditorio Aline S. de Aluja. Y cómo no, si lo que se celebra es justamente 150 años de fundación de la primera Escuela de Medicina Veterinaria en México y en todo el Continente

Americano, la actual Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM.

De esta manera, el martes 14 de enero nuestra facultad recibió la visita de directores de escuelas y facultades de MVZ de diversas entidades de la República Mexicana, representantes de asociaciones y colegios, autoridades gubernamentales, académicos, investigadores, profesionales y estudiantes, quienes—unidos—pretenden aprovechar esta celebración para poner en alto la importante labor que desempeña el MVZ en la sociedad.

La declaratoria inaugural del festejo estuvo a cargo del doctor Juan Taylor Preciado, presidente de la Asociación Mexicana de Escuelas y Facultades de Medicina Veterinaria y Zootecnia, quien señaló que este aniversario ha permitido reflexionar respecto de la evolución de la educación y práctica profesional de la MVZ tanto en México como en América.

Reflexionando justamente sobre el avance de la MVZ en áreas como la enseñanza, la producción animal y la salud pública, es de reconocerse el papel fundamental que ha desempeñado la UNAM, a través de su FMVZ, en el desarrollo de la profesión tanto a nivel nacional como internacional, subrayó el doctor.

Y agregó: muestra del liderazgo de la FMVZ de la UNAM, y en general del liderazgo de México en la MVZ, es el hecho de que recientemente los doctores Luis Alberto Zarco Quintero y Francisco Trigo Tavera fueron electos (en el caso de Francisco Trigo fue reelección) como presidentes de la Federación Panamericana de Escuelas y Facultades de Ciencias Veterinarias, y la Asociación Panamericana de Ciencias Veterinarias, respectivamente.

En su mensaje, el doctor Taylor Preciado destacó la importancia de la creación de asociaciones académicas y gremiales en el país y en el extranjero, pues son este tipo de organizaciones las que permiten que hoy los MVZ de todo el país estemos unidos en el festejo del 150 aniversario.

En su oportunidad, el presidente de la Federación de Colegios y Asociaciones de

Médicos Veterinarios Zootecnistas de México (FedMVZ), doctor Francisco Gurría Treviño, felicitó al Comité Nacional para los Festejos de los 150 Años por el excelente trabajo que ha realizado, y que ha logrado hacer eco en el gremio de médicos veterinarios de todo el país.

Tras asegurar que organizaciones como la FedMVZ son de vital importancia para el reconocimiento social del trabajo del MVZ, hizo un llamado a los colegas para que desde la academia, la investigación o el ejercicio profesional de campo, unan esfuerzos en pro del avance, mejoramiento y reconocimiento pleno de la MVZ.

De esta manera, exhortó a los presentes a reforzar todavía más la participación en colegios y asociaciones, y anunció que en la FedMVZ se ha estado trabajando en asuntos relacionados con el bienestar de los MVZ, por lo que próximamente se darán a conocer buenas noticias que tienen que ver con la seguridad social del gremio.

Centro de Alta Tecnología para la Educación Veterinaria

El orador principal de la ceremonia fue el doctor Luis Alberto Zarco Quintero, quien por medio de una exposición en multimedia que sorprendió a los asistentes, dio a conocer el Calendario de Actividades 2003 del 150 Aniversario; la Campaña que, con base en diversos medios de comunicación e información, se realizará con el fin de resaltar la imagen del MVZ como un profesional valioso y útil para la sociedad, así como la creación del Centro de Alta Tecnología para la Educación Veterinaria (CATEV).

El anuncio del CATEV causó sorpresa y gran expectación entre el público, sobre todo cuando el doctor Zarco Quintero presentó – en multimedia– una maqueta virtual de lo que será el centro, y cuando efectuó un recorrido –también virtual– por lo que serán sus instalaciones.

El objetivo es que en el CATEV se desarrolle y opere la más completa biblioteca y mediateca digital sobre MVZ en el mundo de habla hispana, y se ofrezca – a los médicos veterinarios de todo el paíscursos curriculares, cursos de actualización, diplomados y especialidades en línea, explicó el director de la facultad.

Tras señalar que se pretende que el centro cuente con Salas de Videoconferencia, Estudio de Televisión, Taller de Multimedia y Auditorio, dijo que para la cristalización de este importante proyecto se implementará una Campaña Financiera en la que participará la Fundación UNAM, y la cual se basará en donativos de académicos, estudiantes, egresados, empresas patrocinadoras y benefactores.

A continuación se presenta el Calendario de Actividades 2003 del 150 Aniversario, no sin antes mencionar que al principio de su intervención el doctor Zarco Quintero presentó una sinopsis cronológica del desarrollo de la enseñanza de la MVZ en México, la cual abarcó desde la creación de la Escuela Nacional de Agricultura y Veterinaria en 1853 –hoy FMVZ de la UNAM– hasta la situación actual de la enseñanza de la MVZ en el país.

Actividades 2003: Acuñación de la Medalla Conmemorativa, Edición de los libros Historia de la FMVZ de la UNAM e

Historia de la MVZ en México, Conferencias mensuales en cada escuela o facultad, Exposición Itinerante sobre Historia de la MVZ, Presencia permanente en los medios de comunicación.

Eventos Académicos y Festejos:

Simposium Internacional "Fronteras de la Medicina Veterinaria y Zootecnia" –14 al 16 de agosto en la Unidad de Congresos del Centro Médico Nacional-, Reunión Mundial de Directores de Escuelas y Facultades de MVZ –14 al 16 de agosto en la Unidad de Congresos del Centro Médico Nacional–, Concierto de Gala –14 de agosto en la Sala Nezahualcóyotl del Centro Cultural Universitario de la UNAM-, Cena de Gala –16 de agosto en el Palacio de Minería-, Develación de Bustos de Veterinarios Ilustres –17 de agosto en la FMVZ de la UNAM-y XXXIV Congreso Mundial de Historia de la Medicina Veterinaria – 24 al 27 de septiembre en la FMVZ de la UNAM-.

Durante el 2003 se rendirá Tributo a los hombres y mujeres que han pasado a la historia porque dedicaron gran parte de su vida a la formación de MVZ. Asimismo, se llevará a cabo la Campaña Financiera para la construcción del CATEV.



Luis Alberto Zarco durante su exposición



El Programa de Tutoría brinda orientación académica y de desarrollo personal al estudiante

Avanza con pasos firmes

el Programa de Tutoría

para la Licenciatura

on la finalidad de apoyar en el desarrollo de sus actividades a los profesores que participan en el Programa de Tutoría para la Licenciatura de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, en diciembre pasado se llevó a cabo la Segunda Sesión del Curso de Formación de Tutores.

El curso fue impartido por la maestra Patricia Piñones, de la Facultad de Psicología de la UNAM y durante éste se hizo un Recuento de Experiencias de los Tutores, además de que se abordó el tema de la Adolescencia.

El curso se realizó en tres etapas. En la primera los tutores expusieron las experiencias que han vivido, así como los problemas a los que se han enfrentado durante los casi cinco meses que lleva funcionando el Programa de Tutoría, lo cual fue muy enriquecedor pues de esta actividad surgieron propuestas e ideas que ayudarán a mejorar el programa.

En la segunda etapa se abordó el tema de la Adolescencia, de vital importancia porque cuando los alumnos ingresan a la licenciatura, en su mayoría son todavía adolescentes. Los subtemas vistos fueron los siguientes: Desarrollo físico, Desarrollo intelectual, Desarrollo personal-social, Desarrollo afectivo y Problemas frecuentes en el adolescente.

En la tercera etapa se siguió con el tema de la adolescencia, pero esta vez en relación con aspectos como: situación emocional, educación sexual, familia, salud, drogadicción, entre otros. En esta parte del curso el objetivo fue proporcionar herramientas a los tutores para que puedan orientar, informar y ayudar a sus tutorados.

Recuento de actividades

Además de la Segunda Sesión del Curso de Formación de Tutores, en el marco del programa se han efectuado diversas actividades, por ejemplo, para los tutorados se han impartido Cursos Remediales de matemáticas, biología y química.

De acuerdo con los coordinadores del programa, éstas asignaturas se eligieron porque, junto con la física, son de vital importancia para el estudio de la carrera de médico veterinario zootecnista.

Por otra parte, también para los tutorados, actualmente se imparte el curso Hábitos y Técnicas de Estudio, el cual consta de diez sesiones y se imparte los sábados, con una muy buena respuesta por parte de los estudiantes.

En dicho curso se trabaja con base en los contenidos de los programas de estudio de las asignaturas de la licenciatura; es decir, se trabaja con temas vistos en los salones de clase y que, a decir de los propios tutorados, son de mayor dificultad.

Las actividades culturales y de participación en la comunidad también han estado presentes en el Programa de Tutoría, por ejemplo, el sábado 7 de diciembre tutores, tutorados y coordinadores del programa asistieron a un concierto en la Sala Nezahualcóyotl de Ciudad Universitaria, en el marco del Programa de Actividades de Otoño de la OFUNAM.

Ese mismo día, por la mañana, los integrantes del programa participaron en la Jornada de Reforestación de la FMVZ "Adopta un Árbol", la cual pretende sustituir los árboles viejos por árboles nuevos.

Actividades para el 2003

Para conocer las actividades programadas para este año, Infovet entrevistó a la licenciada Ángela Cárdenas, responsable del Programa de Tutoría para la Licenciatura, quien comentó que este 2003 la FMVZ emitirá la convocatoria para el Segundo Curso de Formación de Tutores y, de esta manera, dar la oportunidad a todos aquellos académicos que están interesados en el programa, pero que no pudieron participar en el primer curso.

Para este año también se tiene planeado llevar a cabo una serie de actividades complementarias para apoyar el trabajo de los profesores-tutores, entre éstas destacan: Actividades lúdicas en el proceso de tutoría, un curso de redacción para tutores, y foros de reflexión sobre la labor docente.

Asimismo, dio a conocer que en la División de Estudios Profesionales de la facultad se está trabajando en el reacomodo de horarios de licenciatura, a fin de brindarle un horario fijo al programa: el objetivo de dicho reacomodo es que un día a la semana sea exclusivamente para el Programa de Tutoría, subrayó.

Otro de los proyectos para el 2003, agregó Ángela Cárdenas, es la realización de sesiones de asesoría o de repaso para los tutorados respecto de las asignaturas que se les hacen más difíciles, pues —recordó— el objetivo primordial del programa es brindar al estudiante de licenciatura orientación durante su formación profesional, con el fin de obtener un mejor desempeño académico y un desarrollo integral en un marco de confianza: "El Programa de Tutoría brinda orientación académica y de desarrollo personal al alumno, pues queremos formarlos de manera integral".

Tras señalar que el programa de la FMVZ se enmarca en el Programa de Fortalecimiento para la Licenciatura de la Universidad Nacional, cuya finalidad es disminuir el rezago, la reprobación y la deserción, mencionó que actualmente en la facultad hay 124 tutores activos: nuestro programa se puso en marcha en septiembre de 2002 y hasta el momento ha arrojado resultados positivos, por ejemplo, el que una cantidad mayor de académicos conozca e interactúe con los estudiantes de nuevo ingreso, pues antes del programa quienes los conocían eran solamente los profesores que imparten las asignaturas de los primeros semestres, dijo.

Otro resultado positivo, agregó, es que ha permitido que los estudiantes de nuevo ingreso se integren de mejor manera a la comunidad y a las diferentes actividades que en ella se realizan. Muestra de esto es la gran cantidad de alumnos que participaron en la Semana de Inducción dedicada a la Generación 2003.

Pero quizá lo más importante de todo esto, añadió, es que con el Programa de Tutoría para la Licenciatura los estudiantes se sienten muy contentos, pues ellos atraviesan por una etapa en la que requieren de atención y ser escuchados, y eso es justamente lo que hacemos tutores y coordinadores.

Finalmente, recordó que el Programa de Tutoría combina la atención individual con el trabajo en equipo y que éste se puso en marcha con los alumnos de la generación 2003, en septiembre pasado. Añadió que el programa fue aprobado por el Consejo Técnico de la facultad —órgano colegiado en el que se encuentran representados los diferentes sectores de la comunidad—en junio del año pasado.

Ecos de las fiestas decembrinas



La Dirección de la FMVZ, a través de la Secretaría Administrativa y en colaboración con la Delegación Sindical, realizó en diciembre pasado la comida de fin de año de los trabajadores de base, en donde, entre muchas otras cosas, se entregaron reconocimientos a los trabajadores que cumplieron 27 años de servicio en la UNAM y a quienes durante el 2002 destacaron por su asistencia y puntualidad.



Durante las fiestas decembrinas, asi lució I. explanada principal

En diciembre pasado la Coordinación de tradicionales: Jesús, estrella de Belén; sin embargo, Inglés de la División de Estudios de María y José, como personajes presentó Posgrado e Investigación presentó una ángeles, principales a supuestos médicos singular Pastorela en la que participaron veterinarios de la Clínica Móvil (la —como actores— estudiantes, Clínica Móvil de la FMVZ atiende académicos y trabajadores exclusivamente a perros y gatos. administrativos de la pero en la escenificación se FMVZ. La supone que atiende a todo tipo dirección. el de animales). Así las cosas, en la pastorela se contó la auión la musicalización siquiente historia: un grupo de médicos veterinarios estuvieron a cargo de Norma Duarte. viajan a bordo de la coordinadora Clínica Móvil a un pueblo pobre de Guerrero, en Inglés; mientras que la escenografía donde pretenden coreografía fueron atender a los animales que poseen montadas por los propios los actores. Amena y divertida, habitantes. embargo, durante el la puesta en escena fue disfrutada por miembros de traslado se extravían y, en su los diversos sectores de la intento por llegar al poblado, atraviesan comunidad en el auditorio por una serie de situaciones en las que Aline S. de Aluja. Narrada por diablos, son tentados por el bien y el mal. los tres reyes el MVZ Gustavo García, la Guiados por la estrella de Belén, no magos y, por supuesto, la llegan al pueblo al que se dirigían, pero pastorela incluyó a todos los sí a otro en donde nace el niño Jesús. personajes elementos

TO AND THE REPORT OF A SENDAVET

Actividades de la División de Educación Continua

Ciclo de Conferencias sobre Epidemiología Aviar

Enero 29

Perspectiva europea de la sanidad avícola.

Marzo 5

Virus del Oeste del Nilo.

Marzo 26

Uso efectivo de los antibióticos en la avicultura.

Las conferencias se imparten los miércoles, a las 17 horas, en el Auditorio de Educación Continua de la FMVZ.

Il Simposio Mexicano de Tuberculosis Fecha: 3 y 4 de febrero.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Cuota: \$300.00 profesionales. \$150.00 estudiantes.

Jornadas Médico Avícolas

Fecha: 19 al 21 de febrero

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio

de posgrado. FMVZ-UNAM.

Etología Clínica en Perros y Gatos

Fecha: 5 al 8 de marzo

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Cuota. \$450.00 profesionales. \$350.00 socios de AMMVEPE, MEVEPES, AMMVEPEN y SOMEV. \$250.00 estudiantes.

VI Congreso Internacional de Zootecnia en Perros y Gatos y otras Mascotas

Fecha: 23 al 26 de abril. Sede: Acapulco, Guerrero

Jornadas de Producción Porcina

Fecha: 21 al 23 de mayo.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Curso de Mevepes

Fecha: 26 al 30 de mayo.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Curso de Ovinos y Caprinos

Fecha: 11 al 13 de junio.

Sede: Universidad Autónoma del Estado de Morelos.

Curso Internacional de Reproducción en Equinos

Fecha: 7 al 11 de julio

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Curso Internacional de Reproducción en Caninos

Fecha: 16 al 18 de julio.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Jornadas Médicas de Pequeñas Especies

Fecha: 15 al 20 de septiembre.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Historia de la Medicina Veterinaria y Zootecnia

Fecha: 24 al 27 de septiembre.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Simposio de Fauna Silvestre

Fecha: 19 al 21 de septiembre

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

NOTA: Cuotas por Definir.

Informes e inscripciones: FMVZ-UNAM. Edificio de postgrado, primer piso, Ciudad Universitaria. Circuito Exterior, Coyoacán, C P 04510, México, DF. Teléfonos: (5) 622 5852 y 53. Teléfono y fax: (5) 622 5851.E-mail: decvet@cuauhtli.veterin.unam.mx

http://www.fmvz.unam.mx

A la comunidad de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia

En su sesión del 2 de diciembre de 2002, el Consejo Técnico de la FMVZ conoció la "Propuesta de Código de Conducta de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM", acordando poner dicho documento a consideración de la comunidad, con el objeto de enriquecerlo y recoger observaciones.

En la página Internet de la facultad (http://www.fmvz.unam.mx) se encuentra íntegro dicho documento para su consulta. Los comentarios y observaciones deberán entregarse por escrito en la Secretaría General, a más tardar el 28 de enero del presente año.

Posterior a su análisis y aprobación final por parte del Consejo Técnico, los miembros de la comunidad de la facultad que así lo deseen, podrán manifestar su adhesión voluntaria al Código de Conducta.

Infovet, Enero 20 de 2003 11